

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

dinero por los adelantados, en proporción de triple a sencillo.

Se coloca Murillo en el centro y tiene lugar la igualdad a 6; se registra otra nueva a 7, y los dos sucesivos son para Aramendi y Olazola.

«La cátedra», tuvo, pues, a fuerza de oscilaciones una mediana tarde.

Los jugadores, aunque ninguno de ellos desarrolló una labor brillante, tampoco puede decirse que incurrieran en defectos garrales.

Se concretaron a cumplir.

K CHETA

En Tafalla

ASAMBLEA ANUAL DE VITICULTORES NAVARROS

SEGUNDA SESION

Comienza esta a las diez en punto de la mañana con mayor concurrencia que la primera, bajo la misma presidencia: abierta la sesión, el señor Arrasate expone las bases que hoy se han de discutir; la primera es la reforma del vigente reglamento, pues que este señala una cuota fija de un cinco por ciento, y cree el Directorio que debe ampliarse, por suponer exigua la cuota, y precisa un mayor desembolso para más desarrollo de la entusiasta Unión de viticultores: hechas algunas aclaraciones, la Asamblea en masa acuerda conceder amplias facultades al Directorio para fijar la cantidad de ella.

Pide también el susodicho señor que a los miembros del directorio se les abonen los gastos de viaje y fonda cuando se celebren reuniones, con objeto de que nadie renuncie al cargo de Junta, pues que muchos huyen de él, por traer aparejados cuantiosos gastos, y así, salvado este obstáculo, trae el directorio de todos los sitios de Navarra viticultores entusiastas que pueden con su esfuerzo y sus luces contribuir al engrandecimiento de la unión vitícola, y se aprueba el presupuesto; también dice que en vez de hacer la tirada de la Memoria anual por separado, se haga un número especial de «El Viticultor», y se apruebe la medida.

A continuación prosigue la discusión sobre la base primera respecto al pago de las brisas que a juicio del Directorio se debe pedir a la reforma de la ley de alcoholes, en el sentido de que no tribute sino la brisa destinada a la obtención de alcohol, aguardientes, etc., y esta en proporción de su fuerza, no sujeta al tipo de 96 grados sino a lo que cada cual tenga, exigiendo el quintuplo de tributación a aquellos que después de lavada la brisa utilicen la piqueta, por no ser obtención en justo natural, sino casí artificial, y con ello no se persigue otro fin que equiparar la tributación conforme a la riqueza de producción, siendo las aspiraciones de Reforma de hoy un paso no más que les lleven hacia lo que el Directorio aspira, en bien general.

Después explana con su maestría, con su elocuencia suave, convincente, la necesidad de federarse todos los viticultores; recuerda el ayer de hace quince años, próspero, feliz, en que Navarra con sus viñas tenía oro, tenía riqueza, y el hoy en que comienza una nueva aurora de prosperidades: antes Navarra se desangraba lenta, pero continuamente, yéndose sus hijos al otro lado de los mares, por no encontrar aquí ni trabajo siquiera, hoy aún sigue, pero decrece, y es porque convencidos de ello, se trabaja, se lucha y se planta vino, fuente segura de bienestar: proyectos hay muchos pero lo oficial es llevarlos a la práctica, y a esto se va por la federación vitícola.

Al terminar su brillante oración, estalla una salva de aplausos que ahoga sus últimas palabras, y parece que el señor Arrasate en fuerza de entusiasmos, es no un viticultor, sino un gran hombre al que elevan sus oyentes por cima de macho y de machos.

A continuación hace uso de la palabra don Javier Sanz, para pedir un aplauso más, al presidente, alma de la Asociación, entusiasta viticultor, orador soberbio y modesto, hasta el extremo, que la Asamblea concede, largo y nutrido.

El señor Cabezudo hace las mismas manifestaciones que el señor Sanz, y termina el acto con vivas al Directorio, a la unión de viticultores y a Navarra.

El señor Arrasate pide se envíen telegramas en contestación a B. de la Unión de viticultores de Barcelona y Rioja, al señor Ministro de Fomento, a los diputados de la provincia y Diputación de Navarra, y a las gracias en cariñosas frases al alcalde Tafalla don Julio Lapiaz, Empresa del Teatro Goyuri y Prensa (que yo agradeceré en nombre de EL ECO DE NAVARRA) por sus atenciones.

Y este humilde corresponsal solo tiene una frase: ¡Aurrera viticultores!

El corresponsal.

11-2-13

GAZETILLAS

Hoy hace un año que una traidora enfermedad puso fin a la vida del apreciable joven don Miguel Borregal y Oyarzabal, que a la temprana edad de 25 años pagó su tributo a la muerte, dejando huérfano a su familia en el mayor desconsuelo.

Era el finado un muchacho simpático y bondadoso, que contaba con muchos amigos.

Por eso su muerte fué generalmente sentida.

A su madre, hermanas y demás familia las acompañamos en este día de triste recuerdo en su dolor.

Todas las almas que hoy se celebren en la iglesia de los PP. Corzobistas, podrán ser aplicadas en sufragio del alma del finado (q. e. p. d.).

Continúan con una concurrencia de señoras y señoritas que llena el templo, los ejercicios espirituales que tam-

ellas se celebran en la iglesia de las Salesas.

A que la concurrencia sea mayor, quizá, cada día, contribuya principalmente el atractivo que ejerce la exposición de la divina palabra que con celo y arte viene realizando el docto Jesuita navarro R. P. Joaquín de Hita.

Sus relevantes cualidades de orador sagrado son bien conocidas en Pamplona; por lo cual, desde antes del comienzo de los citados ejercicios, contábamos con que su labor oratoria había de ser digna de los elogios de que es objeto.

Poco nuevo podemos añadir a lo escrito en días anteriores sobre las próximas elecciones provinciales.

Los partidarios de la candidatura independiente del eminente jurista don Pedro Uranga, que son legión, continúan trabajando con entusiasmo y han establecido el centro electoral en la Plaza de las Escuelas, número 10, primero.

La candidatura carlo-integrista por el distrito de Pamplona está por último, según se nos afirma a día de hoy.

«El Pensamiento Navarro» en su número de ayer nos demuestra que hicimos bien al afirmar por anticipado que no eran ciertos los rumores de que persona muy allegada a esta Redacción había presentado su candidatura por Tafalla.

Ya está, pues, desmentido lo que con evidente fruición acogió el colega en su número de ayer.

Parece que el candidato jaimista por el distrito de Tudela será don Blas Morote, presentando frente su candidatura al exalcalde de esta ciudad don Javier Arvizu.

Y nada más por hoy.

Nada más indicado para fortalecer a los convalecientes que el VINO ONA.

En Tudela se encuentra gravemente enfermo, hasta el punto de habersele administrado el S. no Viático, el digno Notario eclesiástico diocesano en aquella ciudad don Francisco Cerbat.

Desearíamos su restablecimiento más completo é inmediato.

A título de rumor, copiamos de un colega local lo siguiente:

«En Pamplona se decía ayer que el ilustrísimo señor Obispo de Vitoria pasará a ser Arzobispo de Burgos, y que va a ser nombrado Obispo de Vitoria nuestro ilustre y querido paisano el Penitenciario de Vitoria, doctor don Demetrio Ripalda.

Mucho nos agrada ver confirmada esta noticia.»

Ha sido nombrado jefe de arbitrios de Tudela el distinguido joven don José Zaldívar.

Enhorabuena.

Continúa ligeramente indisputa la respetable señora doña Clara Matorens, viuda de Gaztelu.

Desearíamos su inmediato restablecimiento.

Invitado por la sociedad «La Bretanica», de Zaragoza, dió anoche un concierto en aquella capital el notable pianista navarro, muy querido amigo nuestro, don Joaquín Larregia.

Ni que decir tiene que el maestro Larregia cantó al auditorio con la elegancia labor que él, como muy contados pianistas de los de mayor fama, sabe hacer en el piano.

El ilustre compositor fué muy aplaudido, y de aquellos aplausos participamos también nosotros para felicitar una vez más al maestro Larregia.

Ayer, como los días anteriores, no cabía en la iglesia de San Lorenzo y en la espaciosa capilla de San Fermín la concurrencia que acude a los actos de la novena que en aquella parroquia se celebra en honor de la Santísima Virgen de Lourdes.

Las funciones son solemnísimas, y es sumamente grato y edificante el espectáculo que ofrece el numerosísimo concurso cantando alabanzas y piegarías al Santísimo Sacramento, y a María Inmaculada.

Pero lo que más realce y magnificencia da a esos cultos, es la predicación que viene realizando el R. P. Ricardo de Torres, capuchino, cuya elocuencia cautiva al auditorio.

Los asuntos sobre que versan sus sermones no pueden ser ni más oportunos ni más interesantes; pero tampoco es fácil que nadie le aventaje al citado orador en saber y en el arte de bien decir, lo cual junta un celo propio de Apóstol.

E. Padre Torres va a ser, sin duda alguna, una gloria de Navarra y de la Orden Seráfica.

De viajes.—Ha regresado a Tafalla el cuto abogado don José Ramón Hermoso de Mendoza.

—Ha marchado a Aoiz don Tirso Aldaz.

—De Tafalla ha regresado don Javier Sanz.

—De Estella el distinguido abogado don Manuel de Aranzadi.

—Ha marchado a Tolosa don Carlos Doussinague.

—Ha marchado de San Sebastián a Burdeos don Jerónimo Alzabe.

—En su viaje de novios se encuentran en París don Ricardo Echeverría y su joven y bella esposa.

—Ha regresado a Logroño don Emilio P. Cordero.

—Ha regresado de Zaragoza el ex-diputado foral don Demetrio Martínez de Azagra.

—Ha marchado a Tafalla don José Andanegui.

—Ha regresado a Peralta el señor Carroza.

—Ha marchado a Faicas don Luis Embau.

—Ha marchado a Daroca el distinguido abogado don Julio Barillo.

—Ha regresado de Zaragoza el ilustrado ingeniero don Miguel Mantecón.

—De Madrid y Zaragoza ha regresado el distinguido señor don Anacleto Roncal de Mañeru y su bella hija Esperanza.

—Ha marchado a Valladolid nuestro

Convalecientes

Anémicos
Débiles
Inapetentes

Tomad VINO ONA

DEL DOCTOR ARISTEGUI
Jefe del Laboratorio Municipal

(A base de Quina, Kola, Acanthos, Virilla, Nuez Vómica y Acido fosfórico).

Magníficos resultados en la anemia nerviosa, debilidad, anemia, convalecencia y falta de apetito.

El distinguido paisano el pundonoroso general de división don Eusebio Andino y del Solar.

—Ha marchado a Villafranca don Tomás Domínguez Arévalo.

—Ha marchado a Tudela don Blas Morote.

—Ha marchado a Zaragoza nuestro distinguido paisano el eminente pianista navarro don Joaquín Larregia.

—Ha marchado a Pailas don Saturnino Ibarra.

—Ha marchado a Eciejo nuestro compañero en la prensa el director de «El Pensamiento Navarro» don Eustaquio Echave Sustaeta.

—Ha marchado de Vitoria a Alsasua don Basilio Suenz de Armentia.

—Encuéntrese en Alsasua don Pedro Rodríguez.

—Ha marchado a Tafalla don Andrés Castillo.

En el día de hoy se cumple el cuarto aniversario del fallecimiento ocurrido en esta ciudad de la bondadosa y distinguida señora doña María del Rosario Balaztina y Muñoz-gorri, viuda de Arraiza, la que por sus muchas virtudes y generosa protección al desvalido, contaba con el respeto y cariño de cuantas personas la conocieron y trataron.

A los señores de Arraiza y Balaztina les retemos con tan triste motivo el testimonio de nuestro duelo y simpatía.

Todas las misas que hoy se celebren en la catedral y cinco parroquias de esta capital, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de la finada señora (q. d. d. g.)

El servicio de limpieza pública, por lo que se refiere al barrido de las calles, deja mucho que desear.

Allí donde se reúnen tres barrenderos, escobas en ristre, levantan más polvo que un escuadrón de caballería.

Y esto, además de molesto, es anti-higiénico, y por tan poderosas razones debe evitarse a todo trance.

¡Con lo bien que se barre echando unas gotitas de agua!

A ver dónde están esas regaderas.

Por R. O. del Ministerio de Fomento ha sido nombrado Presidente del Consejo de Minería nuestro distinguido amigo y paisano don Pedro Palacios y Suenz, cultísimo ingeniero que hasta ahora venía desempeñando el cargo de Inspector general del Cueroo.

El señor Palacios es un pamplonés más que de gloria y prez a la intelectualidad navarra, avalorada en él por la sencillez que en todos sus actos le caracteriza.

Reciba el ilustre pamplonés nuestra más cordial enhorabuena por la merecida distinción de que ha sido objeto.

El VINO ONA cura la anemia y requintismo de los niños, entonándose y haciéndolos engordar y crecer.

Según nos comunica nuestro estimado corresponsal de Leiza, se halla gravemente enferma, hasta el punto de habersele administrado los Santos Sacramentos, la señora doña Polonia Aristegui, madre política del rico propietario y Alcalde de aquella villa don Pedro Sarategui.

Como nuestro corresponsal, deseamos vivamente el restablecimiento de dicha señora.

Con objeto de adquirir los últimos modelos y novedades para la próxima temporada, ha salido con dirección a París el acreditado comerciante de esta ciudad don Clemente Machihena.

En las oposiciones a plazas de oficiales quintos, de Cortes, recientemente verificadas en Madrid, ha obtenido el número 3, nuestro paisano el joven don Félix Martiñay y Vicente; a quien felicitamos.

Según nuestras noticias, han quedado en suspenso los conciertos sacros que nuestro laureado Orfón Pamplonés preparaba para esta carísima, al igual que en años anteriores, a causa de dificultades para comar con una orquesta completa.

Seguramente lamentarán esta decisión cuantos recuerdan con gratitud los magníficos é imponderables conciertos que nuestra laureada masa coral daba en iguales épocas de años anteriores.

En Fitero ha sido con éxito los trabajos de división de la dehesa de Ormiñen, el competente perito agrcola don Francisco Martínez, que por esa labor ha merecido unánimes elogios.

Esta tarde, como miércoles, celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento, claro está que, si se reúne número suficiente de señores concejales.

El orden del día carece de interés especial.

A. ARBUNIES especialista en enfermedades de GARGANTA, NARIZ Y OIDO. Consulta de 11 a 1 y de 5 a 7. Paseo de Valencia, 26, 3.º m v d

Hemos tenido el gusto de recibir el número extraordinario de «El Tafalleco», periódico de Tafalla que aparece en fiestas debido al entusiasmo y feliz iniciativa de nuestro buen amigo el ilustrado colaborador don N. las Glai.

El nuevo número de «El Tafalleco» contiene como los anteriores excelentes

artículos sobre motivos locales, siendo en conjunto una revista que honra a Tafalla y a sus iniciadores.

Según leemos en la prensa de San Sebastián, el pasado día dió en el Centro del Sindicato Católico de Obreros de N. zarzeta de aquella capital una conferencia brillantísima sobre cuestiones sociales, la distinguida señora Baronesa viuda de Oña.

Felicitamos a la distinguida dama navarra por la simpática obra iniciada.

Tejados sin goteras: Con «Uralita» teja de cemento y amianto comprimido.—Loydi, Pamplona. m v d

En la madrugada de anteyer se declaró un violento incendio en un cobertizo que en la villa de Leizá posee don Francisco Gogorza.

El fuego, aleitado por fuerte viento, se propagó a dos casas inmediatas de don Bautista Sacanza y don Gregorio Iribas, que sufrieron algunos desperfectos.

En la extinción del incendio trabajó denodadamente el vecindario durante dos horas, consiguiendo al fin localizar el incendio.

Las pérdidas materiales, entre ellas la muerte de tres vacas y un ternero y graves quemaduras que sufrieron un mulo y una yegua, se hacen ascender a cerca de mil duros.

No ocurrieron desgracias personales, y en el hecho entiende el Juzgado.

Automóvil

Se vende una marca «PEUGEOT» 10/12 H P., cuatro asientos, en muy buenas condiciones, a toda prueba.

Referencias: F. Lopez, Chinchilla, 6 2.º

Comunican de Alzorritz que de dos huertas propiedad de don Teófilo Ferrer han desaparecido en pocos días unos legumbres de vid, valorados en 27 pesetas.

Se ignora qué sea el autor del hecho, y en su averiguación entiende el Juzgado correspondiente.

Ha sido ascendido a segundo teniente de la escala de reserva el sargento de la guardia civil de la Comandancia de Navarra don Tiburcio Zúñiga Cercamo.

Sea enhorabuena.

DOLOR DE CABEZA, jaquecas y neurálgias; se calman con «Valerolinas» Montreal, más eficaz que la «antipirina» é indigestivo. Farmacias de Marquina, Aguinaga y Negrillos. 15-10

Persiste el buen tiempo, como no podíamos esperar a estas alturas. Los días transcurren radiantes de sol y muy templados, tanto que hasta sobre las prendas de abrigo; pero en mente frías, sin llegar a helar.

¡Eso no!...afortunadamente.

Nada se advirtió ayer en Pamplona que recordase el 40 aniversario de la proclamación de la República española.

Ningún acto político, ni un banquete íntimo, nada.

¡E! está tan lejos aquello!

Anoche, por el centro de la plaza del Castillo hasta Teléfonos y de allí por el paseo de Sarasate hasta la iglesia de San Nicolás, se extravió un billete de 100 pesetas.

Se ruega a la persona que lo hubiese encontrado, lo participe en este Administración, y se gratificará.

Adoración Nocturna.—En la noche de hoy a mañana le corresponde hacer la vigilia el turno 12 titulado San Fermín.

En un cobertizo de la Mejana de Tudela, ocurrió anteyer un incendio, que pudo ser sofocado al poco rato de iniciarse.

Las pérdidas materiales son de poca importancia.

Acete puro de hígado de bacalao recibido directamente de Loffotten (Noruega), considerado como el mejor reconstituyente para los niños.

Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32

Por la benemérita de Aizandoz fué detenido el día pasado en la carretera de Ibañeta el joven de 21 años, natural de Oyarzun, Lino Izaguirre y Martiñena, que desde tiempo atrás estaba reclamado por el Juzgado de Instrucción del partido, en causa contra el mismo y seguida por el delito de alianamiento de morada.

Los médicos son los únicos que pueden reconocer el valor terapéutico de un medicamento, y ellos han sido los que han fijado el de las PASTILLAS MORELLO para combatir las afecciones de las vías respiratorias, resfriados, catarros, tos, asma, ronquera, etcétera.

La benemérita de Azagra ha denunciado ante aquel Juzgado a un vecino que fué sorprendido cazando conejos con harón y cuatro redes.

El tratamiento preventivo de la epididitis existe con el uso de los GRANS DE VALS, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

En la Administración de este periódico se encuentra a disposición de quien lo hubiese perdido, un par de guantes de cabritilla, negros, que los encontró un sargento en las inmediaciones del Picadero.

Feliz invención ha sido la del autor de la PIPERAZINA DR. GRAU, pues ella resuelve la curación de los padecimientos artríticos como artritismo, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, clística, neurálgias, etc.

MORET

«La Ilustración Española y Americana» publica en su número V un hermoso retrato, a doble página, del ilustre político Sr. Moret.

En el mismo número figuran informaciones gráficas de interesante actualidad,

dedicadas: el Carnaval en Madrid, a la Academia de Bellas Artes de Valencia, a las travesías de los Alpes y de los Pirineos en aeroplano, a la estación en Barce-lona de la Sociedad Coral Bilbaína y a la reproducción de aspectos pittorescos de las altas regiones alpinas.

En el texto aparecen notables trabajos firmados por la Condesa de Pardo Bazán, Pérez de Guzmán y Vicente Vera,

MI COCINA

TORTILLA DE FRUTAS

Preparar una tortilla a la francesa azucarada; al redoblarla en la sartén se rellena con un salpicón de frutas confitadas ó mermelada.

Se vuelca después la tortilla en una fuente y se la hace un corte, y éste se rellena con salpicón de frutas. Se rocía después todo con almibar. X.

De la región

Alava

Vitoria 11 (9 noche).

De regreso

Hoy han regresado de Bilbao los concejales señores Sanz y Díez Parra, que fueron a tratar con comisionados de los tres Ayuntamientos vascongados del debatido asunto de los maestros.

Escandalo

Hoy, un matrimonio mal avenido ha armado una pelotera gorda, en pena vía pública.

El alcalde lo ha reconciliado con una multa.

Un incendio

En la calle Nueva adentro, casa número 59 se ha desarrollado esta mañana un incendio que no pasó de comato, merced a la intervención de los vecinos.

Contra los vagos

Los guardias municipales, cumpliendo órdenes terminantes, ha dado hoy una batida a los muchos vago-bundos y pordioseros, que habían hecho pliega en la población.

Se consiguió recoger a buen número de ellos, muchos de los cuales fueron puestos de patitas en la carretera, camino de los pueblos que procedían.

Teatralerías

Se gestiona que para las próximas Pascuas, debute en el teatro de esta capital una compañía de zarzuela que dé a conocer las óperas vascas.

Riña campal

Hoy se ha registrado en el pueblo de Arriñen.

El origen de la cuestión fué una partida de mus que se estaba jugando en la taberna.

Cinco contendientes salieron mal librados; de ellos tres, llamados Agapito, Leoncio y Pedro, resultaron con heridas en la cabeza.

El Juzgado activa las diligencias sumariales que instruye.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 11 (10 noche).

El Concierto económico

La prensa dedica grandes comentarios al estado en que se encuentra el conflicto suscitado entre las Diputaciones Vascas oponiéndose, por ser de justicia, a las pretensiones del Estado sobre cobro de determinados impuestos que vulneran lo pactado en el último concierto económico.

Lecumberri

Ha regresado de Vitoria el valiente novillero Zacarías Lecumberri.

Electoreras

Los liberales se han reunido en el domicilio de su jefe señor Echeverría para cambiar impresiones con respecto a su actitud en la próxima lucha electoral. Parece que presentarán candidato en unión a los conservadores en el distrito de Valmaseda.

Banquete

El Presidente del O. fono señor Uruñuela ha ofrecido en su casa un banquete a la junta de activa de esta masa coral en recuerdo de sus triunfos en Barcelona.

La pesca

Estos días es abundantísima la pesca de angulas en la ría.

El corresponsal.

Guipúzcoa

plidamente en aquellos territorios; en cambio si erramos ha de sernos muy difícil deshacer lo andado.

Notas palatinas

El Rey ha recibido hoy en audiencia especial el sabio académico de la Historia P. Fita.

Los reyes con el príncipe Leopoldo de Battenberg han paseado hoy por varias calles de Madrid.

El viernes se celebrará una montería en el Pardo, a la que ha invitado el Rey a muchos aristócratas.

El marqués de Aguilar de Campo, mayordomo mayor de la Reina madre doña María Cristina, continúa en el mismo estado de extrema gravedad.

El Rey ha enviado su pésame al gobierno de San Salvador por el fallecimiento del presidente de la República.

ROMANONES-MONTERO RIOS

El Conde de Romanones ha visitado hoy en su domicilio al presidente del Senado señor Montero Ríos, con quien ha conversado más de una hora sobre los problemas políticos de actualidad.

El señor Montero Ríos saldrá en breve para su palacio de Lourdes, con objeto de pasar una temporada, pero su no ha determinado la fecha de su viaje.

Congreso de Geografía

El presidente de la Unión Ibero Americana señor Rodríguez Sampedro ha visitado al ministro de Estado señor Navarrete para darle cuenta de los propósitos de celebrar en el Archivo de Indias de Sevilla un Congreso de Geografía en el mes de Septiembre con motivo del Centenario del descubrimiento del Pacífico.

El señor Navarrete se ha mostrado muy complacido de la idea y ha prometido su cooperación y apoyo.

Entierro de Dominguín

El cadáver del desgraciado Andrés del Campo se ha desfigurado considerablemente durante las últimas horas. Han enviado coronas con sentidísimas dedicatorias los señores Oloncho, Cocherito, Pastor, Bombita, los Gallo, Belmonte, Monolete, Limiñana, Gona y Bianquito.

También el empresario de la plaza de toros señor Mosquera, envió una con inscripción muy sentida.

A las cuatro de la tarde tuvo lugar la ceremonia del entierro.

Sobre el féretro, que iba conducido por el novillero Habiapoco y los banderilleros de la cuadrilla de Dominguín, se colocó una hermosa corona, simulando un pensamiento de gran tamaño, que le dedicó el apoderado de Gona.

Presidían el duelo el inspector de policía señor Guillón; Ricardo Torres, por la Asociación de toreros; Dulzuras, por los revisteros taurinos; Pastor, por los toreros madrileños, y Gona, por los mejicanos.

Detrás de ambos grupos, marchaban tres carruajes cargados de coronas, y cerrando la marcha, una gran muchedumbre que no bajaría de seis mil personas.

Por la calle de la Magdalena y Plaza del Progreso llegó el fúnebre cortejo al Puente de Toledo, en donde el ataúd fué colocado en un carruaje que lo ha conducido a la Sacramental.

Había propósito de depositar el cadáver en la góndola del cementerio dejando franca la entrada al público, hasta mañana por la mañana en que se le ha de dar tierra, pero en vista de la descomposición precipitada en que ha entrado el cadáver se ha desistido.

La muchedumbre invadió el depósito de cadáveres, estropeando varios sarcófagos.

La guardia municipal no pudo conseguir que los invasores desparejaran el local.

Esta noche será veledo el cadáver por individuos de la familia de Dominguín y por toreros que se han brindado. Después de ser veledo todavía continuaban en el cementerio gran número de personas esperando que el enterramiento tendría lugar hoy mismo.

La Asociación de toreros ha remitido a la familia del diestro mil pesetas y el diestro Limiñana ha enviado cien con el mismo destino.

El Gobierno civil de Madrid. —La viruela.

Los señores Aiba y Alonso Castrillo, tomando pie de suetos diversos que publican un día y otro los periódicos madrileños que se tienen por mejor informados, aseguraron hoy a los periodistas que es del todo incierto el rumor de que se vaya a proveer el Gobierno civil de Madrid en la persona de Lopez Ballesteros.

Según comunicación del inspector general de Sanidad al ministro de Gobernación, durante el día de hoy no se ha registrado en Madrid más que un solo caso de viruela.

Huelga que decrece

Según comunica al ministro el gobernador de Huelva, han decrecido considerablemente en aquella provincia los síntomas que hacen temer una próxima irreducible declaración de huelga por parte de los obreros de las minas de Riotinto.

La fiesta de los republicanos

Los republicanos reformistas se proponen solemnizar con un banquete la festividad del 11 de Febrero.

Melquíades Alvarez, quien es de suponer, aunque lo niega, que a los postres hará algunas declaraciones.

Ecós diplomáticos

El Raisuli en Tanger

Ha circulado el rumor de que el Raisuli se encuentra en Tanger, por lo cual comenzarían enseguida determinadas negociaciones, pero el ministro de Estado nos ha afirmado que en vista de que Tanger ha tenido que quedarse el Raisuli en Arcila por encontrarse enfermo, y como la enfermedad se prolongará varios días y queriendo al mismo tiempo demostrar ante las kabilas, que continúa afecto a España, ha mandado a Tanger a su hermano.

Castro Casaleiz á Paris

Parece confirmarse que el señor Castro Casaleiz será nombrado nuestro embajador en Paris en sustitución del señor Pérez Caballero.

Según asegura «El Mundo», el gobierno hace gestiones por que excepte dicho señor, por que es muy conoedor de los problemas franceses y esto nos es necesario en momentos en que los colonistas franceses parecen agitarse pidiendo la revisión del tratado franco-español.

Revolución mexicana

En la Legación de México en Paris nos han confirmado que ha estallado la revolución en aquel país, siendo factible que el general Madero haya abandonado su palacio.

Los revolucionarios se han refugiado en el Arsenal de donde son batidos por la artillería.

La aviación militar española

El capitán de ingenieros señor Herrera ha realizado hoy un vuelo en aeroplano desde el aeródromo de Cuatro Vientos á Alcalá, llevando un pasajero.

El capitán Herrera ha obtenido en este viaje, que ha durado entre ida y regreso dos horas, el brevete de piloto aviador, siendo felicísimo.

La moneda falsa

La policía ha dado con una fábrica de moneda falsa, incautando de gran cantidad de ella y de diversos utensilios.

Parece ser que los monederos exportaban el negocio á Murcia, en cuyo mercado han venido actuando desde 1911.

Conferencia diplomática

La semana próxima se reunirá en Madrid los delegados de las potencias interesadas en la cuestión de Marruecos para llegar á un acuerdo respecto á la neutralización de Tanger.

Representará á España en dicha conferencia el señor Padilla, jefe de la sección de asuntos de Marruecos en el ministerio de Estado.

¿Se permite opinar?

«España Nueva» dice que han surgido graves cuestiones en el ministerio de Marina por cuanto que en varios asuntos el ministro señor Jimeno opina en contra del dictamen de una guasa.

Un alcalde matón

Comunican de Menresa que en la última sesión del municipio se trató un asunto delicado, el alcalde levantó indignadamente la sesión, y como no entendían los concejales á los fuertes campanilleros que daba, sacó un revólver y amenazó á los ediles, con lo cual logró desalojar el salón.

El conflicto balcánico

Detalles de la batalla DE DERKOS

Impresión general. — Los griegos son rechazados, pero logran rehacerse y triunfan sobre el enemigo. — Pérdida de hombres y cañones. — Tomando posiciones. — Las operaciones en Tanina. — Rumores confusos.

Se tienen noticias del último combate verificado en Derkos entre turcos y griegos. Parece ser que los griegos tuvieron unos momentos de gran indecisión, de los cuales supieron aprovecharse con fortuna los turcos para avanzar resuelta y victoriosamente algunos kilómetros, causando bastantes bajas á los griegos, pero es el caso que los griegos recibieron á tiempo refuerzos, con los que lograron rehacerse en gran parte y reanudar el combate.

Los griegos volvieron á recuperar las posiciones perdidas y se encuentran satisfechísimos de su victoria final.

Se tienen noticias muy confusas y aun contradictorias de las operaciones de Tanina y todo hace suponer que se lieven con extrema lentitud.

EL FRACASO DE LOS DIPLOMATICOS

Se dan por fracasadas definitivamente las gestiones de paz. — Lo que dice un embajador. — Elogia á la tenacidad de Mr. Grey. — Todos obstruccionistas. — Otras noticias.

Pueden darse ya por totalmente fracasadas las gestiones que los embajadores de algunas potencias venían haciendo cerca de los Estados aliados en beneficio de la paz.

El embajador de Alemania en Sofía, que es uno de los que más esforzadamente han trabajado por llegar á un resultado favorable, ha confesado ya su fracaso manifestando que todos los buenos propósitos se estrella ante la actitud francamente obstruccionista de los aliados y de los turcos, que no se



Doña María del Rosario Baleztena
y Muñagorri, Viuda de Arraiza
FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL DIA 12 DE FEBRERO DE 1909
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
R. I. P.
Sus hijos, hijos políticos, hermanos, sobrinos, nietos y demás parientes
Euplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada.
Todas las misas que se celebren hoy miércoles 12 del corriente, en la Santa Iglesia Catedral y las cinco parroquias de esta ciudad, podrán ser aplicadas por el alma de la finada, así como también la vigilia de la Adoración Nocturna que se celebre hoy.
Pamplona 12 de Febrero de 1913.

avienen á ceder ni en un ápice de sus respectivas pretensiones.

Se hacen unánimes elogios de la tenacidad generosa del ministro de Relaciones extranjeras de Inglaterra, que á pesar del fracaso de la conferencia de Londres ha continuado trabajando en favor de la paz con el mismo entusiasmo.

Existe la confianza de que la reanudación de las hostilidades en esta segunda etapa ha de ser cosa de pocas semanas. Por eso la paz no se hará esperar.

BOLSA DE MADRID

Clasificación oficial comparada.
Día 10 Día 11

Renta perpetua 4 por 100 anterior	83 91	83 90
Idem id. papeles.	84 15	84 00
Idem fin próximo.	80 00	80 00
Denda amortizable 5 por 100	102 05	102 05
Amortizable nuevo	94 75	94 50
Accionés del Banco de España	450 00	449 00
Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos.	291 00	291 00
Accioneros preferentes id. ordinarios	40 75	40 75
Obligaciones Banco Español del Río de la Plata	81 00	80 00
Cambios sobre Paris (franco por ciento)	7 30	7 30
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	27 08	27 10
Id. id. Bruselas (franco por franco)	94 50	94 50

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior á 83 90 y el exterior á 83 95; los francos á 7 20; los libras á 27 10; el amortizable á 102 05.

Méjico

en revolución

Las nuevas noticias que se reciben de N. Y. York, dan algunos nuevos detalles de la revolución de Méjico, vienen á complicar el juicio formado de lo que allí ha ocurrido.

Unos despachos aseguran que se ha proclamado Presidente de la República al general Díaz y otros por el contrario dicen que el Presidente Madero ha conseguido con sus leales sofocar la revolución.

Lo que sí parece más verídico es que la sublevación, tan formidable en su principio ha quedado debilitada.

A ello ha contribuido la mayoría del ejército, que es partidario de M. dero, mientras que una minoría de él, aunque adicta á la política de Díaz, no se determina á secundar órdenes de sangre y fuego, que tan gravísimos trastornos producen en el país.

Parece—y en este forma de incertidumbre hay que hablar por los contradictorios despachos que se reciben—que la revolución ha quedado reducida á una pequeña parte del ejército, que en plena rebeldía ha quedado aislada por las fuerzas leales en un cuartel que se denomina la Ciudadela.

Despachos posteriores dicen que la guarnición de Monte Rey se ha sublevado.

Por último, han llegado otros despachos de N. Y. York quitando importancia á lo sucedido en Méjico y desmintiendo la noticia de que el Presidente Madero se haya fugado.

Antes por el contrario, aseguran que éste se encuentra en su Palacio oficial, sin ganas de dimitir el cargo.

Madrugada

Sangriento motin en Japón

San Sebastián 12 (1,20 madrugada). Un despacho de Tokio da cuenta de que en aquella capital ha estallado un motin de hostilidad contra un ministro que venía distinguiéndose por su impopularidad.

Intervino desde el primer momento la fuerza armada, que tuvo una sangrienta y duradera colisión con los empuñados.

El resultado de la colisión fué sangriento en extremo, tanto que se registraron 8 muertos y unos 60 heridos.

El banquete de los reformistas

Discurso de Melquíades Madrid 12 (3 10 madrugada) Anoche se celebró el banquete de los reformistas presidido por Melquíades Alvarez, asistiendo 250 conmensales, pronunciándose discursos conmemorativos de la República.

Azárate explica el alcance de su visita á Palacio en la forma ya conocida y declara que el Rey fué con él más justo que muchos correiguarlos que le

atribuyeron miras interesadas. (Aplausos.)

Melquíades Alvarez brinda por los pueblos de la república, aplaudiendo y justificando la visita del señor Azárate á Palacio.

Únicamente—dice—censurarán los republicanos que siempre se distinguen por desprestigiar personalidades republicanas. La visita á Palacio es menos sospechosa que las conmitancias y conferencias secretas con el Gobierno. El Rey no concede mercedes y el Gobierno sí, no arrepitiéndose de haber elogiado al monarca. Declara debe continuar la conjunción. (Aplausos.)

El orador ataca al señor Maura llamándole inconsciente, agresivo, comprometedor del trono y de los intereses del país, diciendo que los hombres como él no deben gobernar.

Examina la acción ministerial encontrándola vacilante y poco valiente en la cuestión religiosa, no sirviendo para conquistar izquierdas. Concedemos—dice—una tregua hasta las Cortes y entonces exigiremos el mínimo de reformas radicales á realizar inmediatamente; si no lo hacen engañarán al país y si se disponen á hacerlas seremos colaboradores constantes. Somos republicanos amantes de la legalidad, pero también revolucionarios, dejando de ser revolucionarios si se hace política democrática.

La revolución por sistema—continúa—es un crimen y una insensatez ó falacia para exportar á las masas. Créese en los inconvenientes de las evoluciones injustificadas, pero si un día la monarquía se democratizase como en Inglaterra é Italia, no sería yo sino el partido quien diría si debiéramos evolucionar.

Al terminar el discurso Melquíades Alvarez es muy aplaudido y felicitado.

Subasta de robles

Habiendo resultado desierta la subasta celebrada el día de hoy, la Junta administrativa de los montes de Bidaxoa y Berroján ha acordado sacar á nuevo remate público los 1.332 árboles de roble en dos lotes; el primero de 709 árboles tasados en 9 991 pesetas y el segundo de 623 árboles en 11 218 pesetas.

La subasta tendrá lugar en la Caseta de Arrizurrug, propia de «Cuatro pueblos», el día 12 de Febrero próximo á las diez de la mañana.

Los pliegos de condiciones obrarán en esta del que suscribe á disposición de quien guste enterarse.

Sevilla 23 de Enero de 1913.—Por acuerdo de la Junta, el Presidente, Francisco Aldave. 1—1

Hace falta

nodriza para criar en su casa. Informarán Zapatería, 21 y 23 tienda. 5—1

Para Fítero

se necesita un dependiente que sepa el oficio de cortador, con esmero y limpieza y de buena conducta. Para detalles puede dirigirse á don Eloy Andrés, del mismo, 8—1

Gran Tejería

MECANICA PAMPLONESA En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 14 de los Estatutos sociales, se convoca á los señores accionistas á Junta general ordinaria que tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad, San Francisco, 8 bajo, el día 15 del corriente mes, á las cuatro de la tarde.

Pamplona 1.º de Febrero de 1913.—El Presidente del Consejo de Administración, Juan Sanjulian. 1—1

Regimiento

CAZADORES DE ALMANSA 13.º DE CABALLERIA Existiendo en este regimiento dos vacantes de herradores de 2.ª categoría, con las ventajas que concede el reglamento aprobado por Real orden circular de 8 de Junio de 1908 (C. L. núm 95), se hace saber por medio del presente anuncio, para que los que deseen ocuparlos, dirijan sus instancias hasta el día 20 del actual á las once de su mañana, en cuyo día y hora tendrán lugar los exámenes ante la junta calificadora del cuerpo, pudiendo solicitarlos los individuos en servicio activo y los licenciados, cualquiera que sea la situación militar en que se encuentren, siempre que acrediten la aptitud reglamentaria en la forma que previene el artículo 17 del citado reglamento.

Pamplona 2 de Febrero de 1913.—El coronel, Andrés Huertas. 3—1

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1884
Capital, 6.000.000 Ptas.
OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES
de TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA
Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de otras sobre plazas, de pagarés con garantías de firmas solventes.—DESCUENTOS de BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giro y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde el Central á nuestras Sucursales y vice-versa.
Imposiciones á plazo de un a y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos, cuentas efectivas á la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.
COFRES DE ALQUILER

¡¡A LOS AGRICULTORES!!

Arados Brabant "Gloria", materiales MELOTTE

en competencia de precios, materiales y construcción con los de las demás casas.

Precio del arado brabant «GLORIA» núm. 1, para tres y cuatro esbalerías y para una profundidad de 25 á 30 centímetros,

PESETAS 165

Depósitos de piezas para estos, para segadoras y demás aparatos de la casa en los puntos mejor situados de Navarra.

NOTA.—Con objeto de que los agricultores puedan cotejar precios de nuestras piezas legítimas con los de las falsificadas que ofrece la competencia, mandaremos gratis lista de los mismos á quien lo solicite.

Para informes, detalles y pedidos dirigirse á los señores

ALBERTO AHLES Y COMPAÑIA.—FÉLIX SCHLAYER (SUCESOR) TAFALLA

15—2 (s)

La sociedad "La Trilidora Murchantina,"

pone á la venta por disolución de la misma una trilidora Ruston Proctor y C.ª con todos sus accesorios y puesta en marcha en el lugar y punto que el comprador disponga bajo la dirección del mecánico que la sociedad tiene.

Para más informes dirigirse al secretario de la misma G.º Gregorio Simón, Murchante 15 de Baero de 1913.—El presidente, Urbano Fernandez. 30—21

Roldán é hijos

Fotógrafos.—Pamplona

MATERIALES FOTOGRAFICOS

Esta casa cuenta con personal apto para cuantos encargos se le confíen en la provincia. 50—48

Nodriza

Se ofrece una de 26 años de edad y cuatro días de leche, que desea criar en su casa. Dirigirse á Romualdo Elizalde, calle Poyo, 7, Tafalla. 3—1

Vacante

DE SECRETARIO Se halla vacante, por dimisión del que lo desempeñaba, el cargo de Secretario del Ayuntamiento de la villa de Beire, con el sueldo anual de novecientas pesetas. Los interesados se dirigen al Sr. Alcalde dentro de los ocho días siguientes al que aparece en este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, advirtiéndole, que si el agraciado es organista, podrá entenderse para este servicio con el señor Cura Párroco de esta villa. Beire 23 de Enero de 1913.—El Alcalde, Antonio Anón. 3—3

Patata de Vitoria

La mejor simiente y de más fama para el cultivo. Se hacen encargos para fuera. Dirigirse á Feliciano Alegria, Pozo Blanco 11, Almacén. (a) 15—13

Acetites

DE HIGADO DE BACALAO De Loffoten, Terranova y Noruega rojos y blancos desde 2 50 á 4 pesetas botellita de un litro. Aceites de bacalao de Geve, Jurgensen, Hogg etc., etc. EMULSION de aceite de bacalao de Scott, Defresne, Angier, Nadal y otros desde 0 75 pesetas franco y 4 pesetas botella de litro. Farmacia de Negrillos, calles Mayor y Eslava, Pamplona. 15—6

Venta de vacas

Se venden tres de buena raza, dos paridas de diez y doce días y otra próxima á parir. Informarán Eslava 18, tienda. 6—3 p

Ingertos

Se venden ingertos de secuno con garancha Aramón números 1 y 9. Rupesitris, Lot y Murviedro número 1.202. Para pedidos dirigirse á Telesforo Machinendiarena en Aoz. mi v d 15—7

Venta de casas

Se ofrecen dos contiguas sitas en esta capital. Informará el procurador Gerardo Vascarios, calle Javier, núm. 1. 5—4

Labradores

Y HORTELANOS La verdadera patata temprana de siembra del Condado de Treviño, la que más produce y mejores resultados está dando; única casa de venta en Navarra de dicha patata, y si hay alguien que lo contradiga es cosa que lo afirmo y se puede probar. Agricultores, alerta, no os dejéis engañar. Para pedidos calle de la Merced, números 5 y 6, carbonería de José Sánchez. (s) 10—5

Vacante de médico

El Ayuntamiento de Artea anuncia la provisión de una plaza de médico titular de esta villa con la asignación anual de 1.250 pesetas por la asistencia de setenta y cinco familias pobres y los enfermos del Hospital municipal alternando con el otro médico titular, con sujeción al reglamento publicado por la Excmo. Diputación en 17 de Diciembre último y condiciones particulares acordadas por la Junta municipal. Los que deseen obtener dicha plaza, que deban ser licenciados ó doctores en Medicina y Cirujía, presentarán sus antecedentes documentados en esta Alcaldía en el término de treinta días contados desde la fecha. Artea 3 de Febrero de 1913.—El alcalde, Bibiano Ripero. 8—6

Paradas

Las de Caparrosa, Cadrita y Pales propiedad de don Florencio Ramirez Cenarro, quedarán abiertas al público, el día 16 del corriente, con semáforos muy superiores; la temporada de monte durará hasta el día 15 de Junio. 3—2

Pérdida

La persona que hubiese perdido un alfiler de corbata dando las señas se le entregará en la calle Mayor 110 primero. 3—3

Costillas

Se vende costillas de cerdo, cabezas, patas, cortezas, huesos, morcillas y longaniza á precios económicos, en el establecimiento de DIEGO MINA, Paseo de Valencia. 30—20

Vides americanas

El que desee injerto y barbados Aramón número 9 ga entzidos, puede dirigirse á don Salustiano Zuzi, en Tafalla. 8—2

Vacante de guarda

El Ayuntamiento de esta villa ha acordado anunciar la vacante del cargo de cabo de guardas municipales de campo con la asignación de una peseta y setenta y cinco centimos diarios y demás condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento, debiendo los aspirantes presentar sus solicitudes para el día 22 del actual. Marcilla 9 de Febrero de 1913.—El alcalde, Tomás Pérez. 3—2

Patatas

Se están recibiendo importantes partidas de patatas de diversas procedencias, Vitoria, Treviño, Rioja, francesas y de Burgos, todas ellas de gran rendimiento y precios convencionales para importantes partidas. Martín Bascuñán, San Nicolás 44 y 46, Pamplona. mi s 15—11

La Gloria de Tafalla

Confitería, pastelería y fábrica de chocolates. Tiene siempre un completo y variado surtido de bombones y caramelos y las tan renombradas pastillas de café con leche; probad el aperitivo Videspino, recomendado por todas las eminencias médicas.—Mariano Ercid, TAFALLA. 30—14

Enseñanza de corte

La actual temporada me permite dar lecciones de corte y confección, en blanco y en color, á las señoras y señoritas que lo deseen. Las que sean de fuera de esta capital, pueden, si quieren, mediante módicos precios, hospedarse en mi casa, pues tengo disponibles muy buenas habitaciones. Nizeria Redin, Ch. Pleña, 21, 4.º 6—3

